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身边的感动

无 论 做 什 么 事 ，他 都 乐 在 其 中 ，

即使在伏案工作，嘴角似乎也挂着笑

意——这是采访过程中，“熊干事”给

笔者留下的深刻印象。

“熊干事”名叫熊昕，是陆军某海

防 旅 船 艇 大 队 大 队 部 的 一 名 干 事 。

军队“脖子以下”改革后，该大队成了

不 设 机 关 的 团 级 单 位 。 大 队 部 虽 无

机关之名，但行机关之责，算是“准机

关 ”，所 以 大 队 官 兵 都 把 熊 昕 当 作 机

关干部来看待。关于他的故事，由此

生发——

当兵 20 多年，一级军士长彭军记

不清自己跑过多少个 5 公里。他此前

从没想到，自己有一天会被另一个 5 公

里难住。

该 旅 官 兵 子 女 就 读 的 学 校 距 离

主 营 区 近 20 公 里 ，早 晚 接 送 孩 子 一

度困扰着军人和军属。为此，该旅机

关专门协调开通了“军娃校车”，为官

兵 解 除 了 后 顾 之 忧 。 然 而 ，去 年 底 ，

由于主营区周边道路改建，校车线路

调整，这让单独住在另一处营区的彭

军十分苦恼，因为校车线路调整后的

登车点，最近的一个距离他家仍有 5

公里。

就是这个 5 公里，打乱了彭军一家

人的生活节奏。每天早上，妻子郭小

平都要催着儿子彭家锋提前起床，出

门紧赶慢赶，到达登车点也要将近半

个小时。如果遇上坏天气，在路上花

费的时间还会更久。

“能不能让校车绕绕路，这样孩子

上学能方便点儿”“单位对我们已经很

关 心 照 顾 了 ，还 是 少 给 组 织 添 麻 烦

吧 ”…… 一 个 雨 天 ，彭 家 锋 上 学 迟 到

了，郭小平打电话告诉彭军时，话里有

些埋怨，彭军便出言安慰。说者无心，

听者有意，当时正站在彭军旁边的熊

昕，顿时感到事有蹊跷。

了解事情原委后，熊昕立即拨通

了旅机关的电话，把彭军一家的困难

及时反映了上去。

令彭军没想到的是，熊干事第二

天就专门来到他家附近“踩点”，和有

关 业 务 科 室 的 同 志 研 究 调 整 校 车 路

线 。 第 三 天 ，校 车 就 增 加 了 一 站 ，站

点距离他家仅有 400 米。说起这段往

事，彭军至今心怀感激：“这事其实不

归 大 队 部 负 责 ，熊 干 事 完 全 可 以 不

管，但他热心帮忙，负责到底，整个过

程没有一点儿不耐烦，一直都是笑呵

呵的。”

与彭军一样被熊昕帮助过的，还

有 某 艇 列 兵 曾 令 宏 。 曾 令 宏 刚 下 连

时 ，正 赶 上 熊 昕 到 他 所 在 中 队 调 研 。

在此过程中，熊昕发现曾令宏填写的

知兵卡上，“政治面貌”一栏写着“预备

党员”，但大队部却没有相应的记录。

熊昕马上找到曾令宏，询问他的组织

关系是否已按规定转入，曾令宏却回

答不上来。

原来，就在入伍前不久，曾令宏因

为表现优异被所读大学发展为预备党

员，但由于校方工作出现纰漏，致使他

的入党材料未随档案一起移交部队。

而曾令宏本人对组织关系转接流程并

不了解，所以此前一直没有注意到这

个情况。

因为要赶赴下一个单位调研，熊

昕临行前叮嘱曾令宏抓紧联系学校，

又 嘱 咐 艇 长 甄 可 密 切 跟 踪 进 展 。 然

而，学校负责此项工作的刘老师正在

外面培训，一时半会儿回不去。

得知这一情况，熊昕便给刘老师

打电话、发信息，希望尽快办理。在两

周后，曾令宏的入党材料终于寄到了

旅机关，熊昕立即与组织干事取得联

系，嘱咐他务必把相关材料装进曾令

宏的档案。

“遇到不懂的，随时给我打电话。”

“没关系，你把学校负责人电话号码告

诉我，我来帮你办。”“有啥需要尽管

说，我一直在线。”这是熊昕发给曾令

宏的 3 条短信，至今仍被曾令宏保存在

手机里，他告诉笔者：“熊干事平时工

作很忙，但只要有空，就会到基层转一

转，问问我们有没有困难。大家每次

看到他一脸诚恳的笑容，很多烦心事

都没有了。”

“ 大 事 小 情 亲 力 亲 为 ，这 样 不 累

吗？”面对笔者的提问，熊昕笑着回答：

“其实，有些问题在我们看来是小事，

但 对 官 兵 而 言 却 是 大 事 。 为 基 层 服

务 ，分 内 事 必 须 做 好 ，分 外 事 帮 助 做

好，很多时候就是举手之劳，就看你愿

不愿意做、用不用心做了。”

随着采访的深入，笔者又听到这

样一件事。

2021 年 4 月，某艇中士吴昌远考

学失利，长久的努力付诸东流让他情

绪低沉，训练工作提不起劲，吃饭也没

了 胃 口 ，还 经 常 一 个 人 望 着 窗 外 发

呆。这引起了正在该艇跟训的熊昕的

注意。

“一个人能否有所成就，不仅要看

他取得的成绩，更要看他触底反弹的

能力……”一天傍晚，熊昕把吴昌远约

到海边散步，用身边人身边事对他进

行耐心开导。

思想政治工作不能唱“独角戏”，

有时一个人的努力远远不够。和艇上

干部商量后，熊昕担任“主攻手”，与吴

昌远要好的战友“打配合”，经过几个

人一番努力，吴昌远的脸上终于“多云

转晴”。

听说该艇为每名战士都制订了培

养计划，熊昕趁热打铁，帮助吴昌远分

析自身长处和短板，重新规划成长路

径。“体能基础好，如何巩固扩大优势”

“缺乏骨干经历，管理能力偏弱，应该

这样迎头赶上……”那段时间，熊昕对

吴昌远进行手把手地指导帮带。

一次，看到吴昌远面露难色，熊昕

放缓了语速：“不要急！军旅是一次长

跑，一时的快慢决定不了什么，坚持到

底才是真正的胜者。”最后，吴昌远主

动与熊昕约定，自己在 5 年内捧回一座

冠军奖杯。

“熊干事，我想报名参加，但又怕

表现不好……”第二年，上级组织“精

武 杯 ”群 众 性 岗 位 练 兵 比 武 ，吴 昌 远

给 熊 昕 发 来 短 信 。“摘 金 夺 银 只 是 结

果，挑战自己的过程同样重要。”熊昕

鼓励道，“只要敢于尝试，就已经成功

了 大 半 ，你 只 管 去 报 名 吧 ！”从 那 以

后 ，熊 昕 经 常 来 看 望 吴 昌 远 ，为 他 的

点滴进步点赞鼓劲。吴昌远说，一看

到熊干事笑呵呵地走过来，他就浑身

充满了力量。

虽然那次比武，吴昌远最终没有

拿 到 好 的 名 次 ，但 积 累 了 不 少 经 验 。

在熊昕的激励下，吴昌远一改畏首畏

尾的毛病，身上平添很多闯劲，后来主

动参加各类大项活动，能力素质得到

不断提升。

去 年 底 ，该 船 艇 大 队 组 织“ 金 舵

手 ”比 武 ，吴 昌 远 一 举 获 得 机 电 专 业

组第一名。手捧奖杯，吴昌远向熊昕

报喜：“咱们的 5 年之约，我提前兑现

了！”

话到此处，熊昕拿出手机，一脸幸

福地向笔者展示吴昌远高举奖杯的照

片，就像是他自己夺冠了一样。

“为基层服务，一切付出都是值得

的。这是我的职责所在，也是我的价

值所在。”说完，熊昕又笑了，那笑容真

的很“治愈”。

“乐呵呵”的笑脸，“热乎乎”的心
■何 润 曾梓煌

鲁中腹地，一场防空对抗演练在第

80 集团军某旅展开。

演 练 前 ，高 炮 营 紧 锣 密 鼓 研 究 制

订 作 战 方 案 ，官 兵 有 条 不 紊 、各 尽 其

责 。 随 着 最 后 一 波 次“ 敌 机 ”被 击 落 ，

高炮营圆满完成上级赋予的防空作战

任务。

炮响靶落的硝烟还未散尽，营党委

就围坐一起，就地组织了一场反思会。

为何打了胜仗却要开反思会？事情要从

去年 3 月说起。

当时，上级组织军事训练抽考。作

为“军事训练先进单位”，该营官兵原本

对此次考核胸有成竹，没承想，考核过程

中却因炮手压弹动作不规范被判不合

格。

“操作装备动作不够标准其实并不

少见，但在过往训练中，因为大多数时

候不会影响到最终成绩，所以大家没有

太过在意。”透过此事，营党委一班人深

刻 认 识 到 ，不 管 实 兵 演 习 还 是 比 武 考

核，都不能只盯着成绩，而对暴露出的

问题视而不见。只有时刻保持头脑清

醒，善于发现问题，重视并及时解决问

题，才能促进战斗力不断提升。基于这

一认识，该营逐渐形成惯例：每次大项

任务后，不论成绩如何，都要先开一场

反思会，寻弊索瑕、反躬自省，勇于揭短

亮丑，从而实现“打一仗进一步”。

走进该营反思会现场，一股浓烈的

“火药味”扑面而来。

“ 射 击 过 程 中 ，有 的 连 队 火 炮 雷

达 出 现 故 障 ，虽 然 最 终 得 到 妥 善 解

决 ，但 暴 露 出 我 们 日 常 装 备 保 养 不 实

不 细 、自 我 保 障 能 力 偏 弱 、维 修 保 障

人 才 短 缺 等 问 题 ”“ 平 时 训 练 只 追 求

上 靶 率 ，忽 视 了 射 击 前 准 备 等 关 键 环

节 ，导 致 演 练 进 程 迟 滞 ”“ 射 击 成 绩 看

似 优 异 ，但 全 程 不 能 完 全 摆 脱‘ 外 援 ’

的助力”……

随 着 检 讨 反 思 逐 步 深 入 ，3 类 16

个问题被逐一摆上桌面。他们逐项逐

条 分 析 讨 论 ，研 究 解 决 方 案 和 办 法 。

“演练中即使打下了靶机，如果不把问

题 归 零 ，那 么 埋 下 的 隐 患 总 有 一 天 会

让 我 们‘ 栽 跟 头 ’。”总 结 讲 评 时 ，营 长

孙树峰的一番话得到官兵一致认可。

思 想 认 识 到 位 了 ，行 动 就 要 跟

上 。 会 后 ，该 营 立 即 组 织 开 展 针 对 性

补差训练，官兵们斗志昂扬，向新的荣

誉发起冲击。
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写在前面 前段时间，笔者在陆军某海防旅船艇大队采访时，官兵多次提到“熊干事”——“遇到问题就去问
问熊干事”“后来我就试着找熊干事帮忙”“是熊干事了解情况后，为我们解决了困难”……听得出来，这位“熊干
事”似乎什么都知道，啥事都能解决。

“熊干事”究竟何许人也？为何能受到官兵如此好评？现在就让我们去认识认识他。

近日，第 72集团军某旅合成营展开山地作战进攻演练，锤炼部队协同能力。图为装甲分队向任务地域机动集结。

本报特约通讯员 张 毛摄

从只要被上级检查通报就严厉批

评，到现在详细了解事情经过、耐心问清

过程缘由，全面搞清情况后再作处理，从

机关转岗到连队工作的几个月来，我对

犯错“冒泡”战士的处理方法有了很大变

化。之所以能有这样的转变，还得从不

久前的一个“乌龙事件”说起。

“能不能别让五班班长当连值班员

了？只要他值班，每一天都过得很煎熬，

大家意见很大。”那天，教导员乐毅给了

我一张小纸条，看到纸条上的陈述，我意

识到，这是有人向营部“告状”了。

这 让 我 气 不 打 一 处 来 ：现 在 各 级

正 在 大 抓 密 切 内 部 关 系 ，我 刚 从 机 关

换岗到基层不久，连长前脚休假，后脚

就有人这样“冒泡”，明摆着是给我“上

眼药”嘛！

五班班长孙伟平时不苟言笑，带兵

严格，在谈心聊天时我就了解到，不少战

士都挺怕他。因此，我当即找孙伟谈话，

对他进行严肃批评。在当周的连务会

上，我又把这件事拿出来重点强调，话有

所指：“连队是我们的家，对待战友要像

对待家人，不能严以待人、宽以待己，更

不能对战士耍官威、摆架子……”

然而没过几天，我就感觉连队氛围

有些异常，孙伟看上去并没什么情绪波

动，倒是几个班长似乎有些愤愤不平。

我感觉不对劲儿，便找来兵龄最长、威望

较高的一班班长周帅了解情况。

“指导员，你在连务会上发那么大

的火，我们都很惊讶。孙伟确实非常严

格，但他的严格管理是一视同仁的，甚

至大多时候，他对自己比对别人要更加

严格一些。”周帅站立良久，面露难色，

但最终还是开了口。我这才知道，孙伟

虽然平时高标准、严要求，但对待战士

们的感情一点不比别人少，不仅对待自

己班的战士十分上心，其他班战士有困

难时，他也乐意帮忙。所以，虽然大部

分战士对他又敬又畏，但从没有人觉得

他“严以待人、宽以待己”，更不会说他

“耍官威、摆架子”。见我陷入沉思，周

帅紧接着补充道：“我个人觉得，可能是

个别不能吃苦或挨过孙伟批评的战士

对他有意见才乱告状，这应该不是连队

大多数人的意见。”

与周帅的一番谈话，让我看见了事

情的另一面。这次，我没有妄下定论，而

是又找了几个班长和义务兵深入了解情

况，果然大多数战士对孙伟的评价都很

高。我意识到，这次确实错怪孙伟了。

当晚，我便组织全体骨干召开恳谈

会。会上，我作了自我批评，并向孙伟道

了歉，同时反思自己的工作方法，请骨干

们多“拉袖子”多提醒。第二天，我组织

官兵围绕“纯正内部关系、浓厚团结氛

围”这个主题开展讨论，引导大家强化纪

律规矩意识，正确行使民主权利，实事求

是反映问题，不能道听途说、添油加醋，

更不能无中生有、无事生非。

这件事情虽然已经过去一段时间，

但我依然记忆犹新，并时刻引以为戒，提

醒自己处理问题时，不能偏听偏信、主观

臆断，一定要详细询问事情经过，切实了

解真相，这样才能做到公道正派。

（何丹、本 报 特 约 通 讯 员 蒋彬垚

整理）

处理问题，不能偏听偏信
■第 71 集团军某旅指导员 董彬彬

指导员之家

1949 年，我军第 40 军在宜沙战役和

湘赣战役中打了大胜仗。面对胜利，第

40 军党委却向兵团党委并前委递交了

一篇“作战检讨”，其中深刻总结了“不

熟悉地形”“轻敌麻痹”等问题。这种善

于反思、精益求精的态度与精神，至今

值得我们学习。

“失败是一记警钟，时刻为你敲响。”

而相比失败的苦果，胜利的喜悦更容易让

人麻痹大意。单位建设向上向好发展时，

有的领导被成绩的虚光遮蔽双眼，对存在

的问题视而不见，最终埋下隐患；在工作

中，面对鲜花与掌声，有的官兵沾沾自喜、

得意忘形，终被后来者赶上……种种过往

经验告诉我们，居安思危、常思不足是任

何时候都要坚持的品质和习惯。

这 启 示 我 们 ，面 对 失 败 要 汲 取 教

训、时刻铭记，面对胜利也不能掉以轻

心 、失 去 警 惕 。 只 有 时 刻 保 持 头 脑 清

醒，多想想胜仗中的“败笔”，在赞誉中

细 查 弱 项 短 板 ，在 反 思 中 积 蓄 胜 战 之

法，才能制胜未来疆场。

多想想胜仗中的“败笔”
■刘红强

官兵恳谈

某艇中士唐锐杰：说实话，以前每

有工作组到艇上检查，或与机关领导打

交道，我心里总是“发怵”。通过后来的

相处，我才发现，机关领导也没想象中

那般“生人勿近”：熊干事总是带着笑

脸，和谁聊天都是乐呵呵的；李参谋时

常到艇上、码头转转，还会和我们“约

战”篮球场；毛副大队长每次碰到熟悉

的战士，总要停下来拉拉家常……

更重要的，是他们总把大家的事

挂在心上。有些事，说大不大，但办好

了，就能让官兵暖到心底。我记得有

一次，二级军士长胡美泉的家属需要

动一个小手术，但胡美泉当时在外参

加演习分身乏术。中队将这一情况上

报后，大队部当天就协调了专人陪诊、

“专车”接送，演习结束后，又协调人员

替换胡美泉，让他休假。归队后，胡美

泉对我说，没想到自己的小事，上级领

导却这么重视。

在我看来，对基层官兵的关怀不

是说出来的，而是做出来的。人心换

人心，“熊干事”们为我们做的一件件

具体事，让大家心安气顺、心暖劲足。

组织把我们放在心上，我们还有什么

理由不团结奋斗、积极进取呢？
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某艇机电长颜音泽：印象中，面对

大家的诉求，熊干事很少说“不”，说得

最多的是“行”，还有“我一直在线”。哪

怕不是他负责的业务，他也会尽力提供

帮助。给他发信息反映问题，他有时会

在凌晨时分回复：“不好意思，白天实在

太忙，没能及时回复。这个事是这样

的……”面对这样诚挚的回复，没有人

会抱怨大队部办事速度慢、不及时。

有一次，我们艇一名军士要办理家

属随军手续，我打电话咨询熊干事相关

事项时，他恰好休假。嘈杂的背景声

中，熊干事耐心地告诉我各项流程和需

要准备的材料，然后又交代另一位干事

与我具体对接。我当时因为打扰他休

假有些不好意思继续提问，便认真感

谢，打算再问问别人。没想到几天后，

他又专门来电问我事情办理的进展，以

及有没有需要帮助的地方。

其实，是不是真的践行“基层至

上、士兵第一”，是不是真心为基层解

难分忧，在日常相处接触中很容易窥

见一二，官兵心里都有一杆秤。正是

因为熊干事真情实意为大家服务，真

正把解决基层官兵的困难当成自己的

责任，才会获得大家的赞扬与喜爱。
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